

Falta de solución definitiva a la basura obliga a extender la vida útil del vertedero hasta 2031

PROBLEMA. Se sumaron 5 años adicionales a los aprobados en 2022, que permitía la operación hasta 2026. No obstante, como aún no se define ni la ubicación ni hay obras del recinto que lo reemplazará para albergar la basura de 7 comunas, era urgente al menos garantizar el funcionamiento del basural.

Verónica Salgado
 cronica@australosorno.cl

Desde 2015 que las obras de construcción del relleno sanitario están paralizadas y sin que exista claridad de la continuidad del proyecto que prometía ser la solución definitiva para la disposición final de los desechos domiciliarios de toda la provincia.

Esto obligó nuevamente a prolongar la vida útil del ya colapsado vertedero de Curaco, ubicado en la ruta U-400 al mar, que estará operativo hasta 2031 como la única alternativa autorizada para recibir las basuras de las siete comunas, con todo el gasto económico, riesgo ambiental y cuestionamiento social que eso significa.

Ya en 2022 se gestionó una extensión del uso del recinto de la municipalidad de Osorno de 4 años, pero el plazo se alargó nuevamente debido al lento avance para concretar la construcción de un Centro de Tratamiento De Gestión Integral provincial, el cual se anuncia

como la solución definitiva, aunque aún no hay claridad respecto a mantener el proyecto en el mismo terreno ubicado en Curaco o se buscará un nuevo emplazamiento. Tampoco hay luces sobre el monto de inversión que se requiere, plazos de ejecución, entre otros aspectos.

La necesidad de buscar una solución definitiva para los desechos domiciliarios de la provincia está lejos de ser nueva, más bien es un tema que se arrastra por casi 30 años y sin que ninguna autoridad comunal, regional ni nacional logre materializarla.

El recinto comenzó a recibir paulatinamente desde los años '90 los desechos domiciliarios de las otras comunas de la provincia, situación que lo tiene en crisis. A ello se suma la necesidad de reemplazar la forma de disposición final por aquellas que cumplen con las normativas ambientales nacionales e internacionales.

La decisión de extender el uso del mega saturado vertedero significa que finalmente cada año llegarán 300 mil tonela-



EL VERTEDERO DE CURACO FUNCIONA DESDE 1989 Y DESDE CASI 30 AÑOS QUE SE PROYECTA SIN ÉXITO UN RECINTO PARA SU REEMPLAZO.

das al terreno municipal que opera desde 1989, lo que genera una serie de efectos negativos al medio ambiente y a las familias del sector que viven en constante lucha con plagas, malos olores, contaminación de las napas subterráneas, el derrame de líquidos lixiviados (que ocurrió hace unas semanas y afectó a un predio aledaño) entre muchos otros impactos producidos por la saturación del basural provincial.

HASTA 2031

El alcalde Emeterio Carrillo confirmó que efectivamente cuentan con la autorización para que el vertedero de Curaco pueda operar por 7 años más.

“En el caso del vertedero, afortunadamente por todos los recursos que se han invertido, los mejoramientos realizados, hemos podido ir prolongando su vida útil y actualmente tenemos autorización de operación hasta 2031, lo cual nos da espa-

“Que el vertedero tenga permisos hasta 2031 no puede dejarnos tranquilos, porque el tiempo pasa muy rápido y lo que tenemos que hacer es aprovechar esos años para avanzar y concretar la solución definitiva”.

Emeterio Carrillo
 alcalde de Osorno

cio para trabajar en la solución definitiva. Ahora, que el vertedero tenga permisos hasta 2031 no puede dejarnos tranquilos, porque el tiempo pasa muy rápido y lo que tenemos que hacer es aprovechar esos años para avanzar y concretar la solución definitiva para terminar con las extensiones y dar paso al plan de cierre”, explicó el jefe comunal.

La cronología en la cons-

trucción del relleno sanitario provincial, que estaría emplazado en el mismo sector, comenzó con su construcción en 2014, pero cuyas obras se paralizaron en octubre de 2015. Desde entonces, el proyecto que consideraba una inversión superior a los \$10 mil millones, ha enfrentado fuertes cuestionamientos políticos, sociales y ambientales.

Además, en la trama del fallido relleno está el pago de \$1.480 millones (en dos cuotas) del municipio local a la empresa Servitrans (que era la encargada de ejecutar las obras) para dar cumplimiento al acuerdo de conciliación ordenado por la Corte Suprema, que resolvió definitivamente las acciones judiciales iniciadas tras la demanda de la firma al municipio por el incumplimiento del contrato para la construcción y operación del relleno sanitario provincial celebrado por ambas partes en octubre

de 2014.

SOLUCIÓN DEFINITIVA

El alcalde precisó que hay muchos avances técnicos para concretar la solución definitiva, “nos transfirieron los recursos para los estudios para ver si la piscina (alvéolo) construida (en el fallido relleno sanitario) sirve o no para ser usado junto con el terreno ubicado en Curaco para instalar este centro que tendrá tecnologías de primer nivel. Ahora, si uno lo observa a simple vista ese alvéolo está lleno de agua y eso demuestra que el suelo es permeable, porque no filtra el agua. Se ha mantenido intacto, sin derrumbes y filtraciones, al punto que tenemos que vaciar el agua acumulada para hacer los estudios correspondientes”, explicó Carrillo.

Precisó que si los estudios resultan positivos, se podrá avanzar con rapidez para licitar y construir el centro integral.

Fecha: 15-07-2024
 Medio: El Austral de Osorno
 Supl.: El Austral de Osorno
 Tipo: Noticia general

Pág.: 3
 Cm2: 298,5
 VPE: \$ 259.666

Tiraje: 4.500
 Lectoría: 13.500
 Favorabilidad: No Definida

Título: Falta de solución definitiva a la basura obliga a extender la vida útil del vertedero hasta 2031

1989 comenzó

a operar el vertedero de Curaco, luego del cierre del basural ubicado en Ovejería Bajo (en calle Inés de Suárez), en los terrenos donde se emplaza el Parque Hott.

70 hectáreas

tiene el terreno municipal donde funciona el vertedero de Curaco, de las cuales 39 están autorizadas para depositar basura y las otras 31 son para evitar contacto con terrenos aledaños.

2026 fue la última

extensión de plazo de la vida útil del vertedero de Curaco, a lo que ahora se suman 5 años más, es decir, podrá funcionar hasta el año 2031.

(viene de la página anterior)

“Si los estudios no son favorables, el plan b es buscar otro terreno y eso sí que es muy complicado, porque cualquier otro sitio significa una demora de al menos 10 años para sólo gestionar las autorizaciones ambientales”, aseveró Carrillo.

Enfatizó que en el tema medio ambiental el municipio ha realizado varias acciones, como la implementación del reciclaje que ha tenido un resultado óptimo, que se evidencia en las 1.081 toneladas de material reciclado en cartones, vidrios, entre otros.

A eso se suma el compostaje comunal que se desarrolla en parte de los terrenos del Parque Arnoldo Keim (Rahue Alto) donde hay depositados 29 mil kilogramos de material orgánico compostado. Esto ha contribuido a bajar los volúmenes de basura que se están llevando al vertedero de Curaco.

También en el resto de las comunas se han implementado planes que permiten la reducción de residuos orgánicos e inorgánicos aprovechables y

chatarra, con el objetivo de disminuir las toneladas que son trasladadas y depositadas en el vertedero de Curaco para apoyar la extensión de vida útil.

REACCIONES

Alexis Casanova, consejero regional por la provincia, aseguró que causa extrañeza la extensión de vida útil del vertedero, “el discurso hasta hace poco tiempo atrás de las autoridades, incluidas el gobernador Patricio Vallespín, era que el vertedero de Curaco estaba a punto de colapsar y que no tenían más allá de 2026. Pero ahora extrañamente se le suman 5 años más para que opere hasta 2031. Me preguntó ¿cómo se logrará con los altos niveles de producción de basura o van a entregar parte de esos desechos a otro lugar?. Resultan poco serios los discursos encontrados de hace un par de años, donde todo era negativo en relación al vertedero y ahora es posible que siga operando. Sería bueno saber cuáles son los planes de mitigación y operación



HACE UNAS SEMANAS HUBO UN DERRAME DE LÍQUIDOS LIVIADOS DESDE EL VERTEDERO A UN PREDIO PRIVADO.

del basural para que siga funcionando”, dijo Casanova.

En el caso de la comunidad del sector de Curaco, los vecinos también manifestaron su molestia y rechazo a la prolongación del uso del vertedero, más aún cuando existen evidentes problemas con el manejo de los líquidos lixiviados, lo que ha sido denunciado en varias oportunidades por los campos hasta donde están lle-

gando estos residuos contaminantes.

A ello se agrega la insistencia en concretar el centro de tratamiento integral en el terreno donde quedó a medio construir el relleno sanitario, en el mismo Curaco, que sólo consolida el sector como una “zona de sacrificio”, más aún si en esa misma zona está ubicada la planta privada Ecoprial.

Francisco Reyes, consejero

regional por la provincia y presidente de la Comisión de Medio Ambiente del Consejo Regional, explicó que “extender a fuerza la vida útil de un vertedero nunca será una buena noticia. Por el contrario, refleja el casi nulo avance en la solución integral para el tratamiento de los residuos sólidos domiciliarios. Es un problema de la provincia y la comunidad osornina es la perjudicada, porque

cualquier esfuerzo en materia de reducción o valorización se diluye si no hay un tratamiento integral de los desechos.

Agregó que desde el Gobierno Regional han entregado recursos para maquinaria y camiones que apoyen la labor en los sectores rurales; han apoyado nuevos estudios de suelo en el fallido relleno; suscribieron un convenio con el Banco Interamericano de Desarrollo para una consultoría; formaron un programa provincial de economía circular, etcétera.

“Todo eso es insuficiente si no existe un sitio de tratamiento y disposición final que no sea Curaco, ya sacrificado con este vertedero. Llevamos 6 años exigiendo un plan b en materia de ubicación, pero la respuesta ya parece una ‘cantinela’ y un contrasentido. Se dice demoraremos mucho en habilitar otro lugar con una Resolución de Calificación Ambiental y seguimos igual; y así pasa el tiempo, extendiendo lo que ya no da para más”, cerró Reyes. 